

El polémico de la semana / René Ramírez G.

# Ramírez prendió la llama por la autonomía

Redacción Sociedad  
sociedad@elcomercio.com

Como portador de una propuesta, a René Ramírez, académico de 34 años, de cabello largo hasta los hombros y lentes de armazón vino que le dan un aire intelectual, no le ha ido bien.

A los rectores de las universidades públicas y privadas del país, su idea les sonó a imposición.

Esto, pese a que el titular de la Secretaría Nacional de Planificación y Desarrollo (Senplades) se ha cansado de decir que lo que presenta es "un anteproyecto de Ley Orgánica de Educación Superior, borrador para discusión".

Para ello ha presentado videos y fotografías de la comunidad universitaria reunida en talleres, realizados en centros del país.

Pero los rectores dicen que fueron una especie de convidados de piedra, pues sus puntualizaciones no se tomaron en cuenta.

A los dirigentes estudiantiles también les 'late' que la propuesta es 'made in' Argentina. Marcelo Rivera, presidente de la Federación de Estudiantes Universitarios del Ecuador (FEUE), lo denunció. Según él, una asesora argentina habría redactado la Ley. Eso también lo dijo Gustavo Vega, presidente del Consejo Nacional de Educación Superior (Conesup). Ramírez lo negó.

Al Conesup, el proyecto le parece centralista. Senplades propone que un organismo público regule el sistema. Sería un consejo mixto, con cinco miembros nombrados por el Ejecutivo y otros



Archivo/EL COMERCIO

cinco del campo académico, elegidos en un concurso de méritos.

No incluye a rectores por considerarlos juez y parte del sistema, que "no ha sido autocrítico".

Vega dice defender la autonomía. Arguyó que "solo pares pueden juzgar a pares". Las críticas lueven desde las universidades públicas y privadas.

Pero ni la FEUE ni los rectores han elevado el debate. Más bien lo han trasladado de la Academia a las calles. Así, el martes 14 de julio, Rivera y Carlos Cedeño,

rector de la U. Estatal de Guayaquil y presidente de la Asamblea Ecuatoriana, encabezaron una protesta. En ella, un periodista y su camarógrafo, de la TV pública, fueron golpeados por un profesor universitario. Cedeño únicamente dijo que los sentía.

El jueves 30, Guayaquil fue centro de más protestas; los de la Sierra no participaron ya que están por terminar clases. Los universitarios usaron piedras y bombas molotov contra la Policía. Un periodista de RTS recibió una pe-

drada en la cabeza.

Ramírez trató de apagar el incendio el jueves 23. Ratificó el deseo del Gobierno de debatir las reformas. Reunió a 14 rectores de universidades públicas y privadas. Contó que un día antes conversó con las autoridades de las universidades Central y de Cuenca y de la Escuela Politécnica del Litoral (Espol).

También señaló que en la Academia no siempre se llega a un consenso, pero que se plantean ideas. Pero él ha golpeado a los rectores en sus puntos débiles. Por ejemplo, recalcó que no han dado paso a la alternabilidad.

En la universidad pública hay rectores con 11, 13, 15 y 18 años en el cargo. En la privada, 20.

La Senplades propone una votación universal para elegir a esta autoridad, cuestiona que en la Universidad de las Américas (UDLA), por ejemplo, según dijo,

**¿QUIÉN ES**

Lic. en Economía y Finanzas de la USFQ, maestro en Gobierno y Asuntos públicos de la Flacso, etc. Fue presidente del Conam, profesor de la Flacso y de la Andina, investigador de Indicadores sociales, etc.

**LO QUE HIZO**

Presentó un anteproyecto de reformas a la Ley de Educación Superior, que va por su tercera versión. En el nuevo ente de regulación del sistema, los rectores no tienen peso y deben ser doctores (UDLA).

**LO QUE DIJO**

Señaló que las universidades del país no son de calidad, también que los rectores han conformado un espíritu de cuerpo poco sano y que hay universidades en donde se heredan los rectorados (UDLA).

**Algunas obras.** Ramírez ha escrito sobre la pobreza y riqueza en el país, migración y la felicidad, entre otros temas.

se heredó el Rectorado.

Larreátegui se ha defendido en Cartas al Lector, poniendo en duda la preparación de Ramírez, graduado en la USFQ, Flacso México, U. de Michigan...

De ese modo, la disputa se trasladó al plano virtual. Circulan e-mails del colectivo Palabra Urgente. Asegura que quienes se oponen a la revolución de la educación superior no quieren regulación. En la carta indican que Carlos Larreátegui, rector de la UDLA, heredó su cargo de su padre. En un fotomontaje aparece sentado en un trono, como rey.

En el e-mail denuncian que esta universidad se creó por un decreto presidencial de Sixto Durán-Ballén y no a través de informes del Legislativo y del Conuep (hoy Conesup). Recuerdan que Larreátegui fue diputado de la Unión Democrática Cristiana...

Otro correo que navega por la web es el de Alberto Acosta, ex presidente de la Asamblea Constituyente y profesor de la Flacso. Es crítico y dice que con honrosas excepciones, las universidades del país han estado lejos de cumplir con su papel y que incluso muchas se han convertido en espacios de abuso de poder.

"Son un hecho los bajos niveles académicos, la limitada formación humanística e incluso profesional de sus egresados. La universidad parece mantenerse de espaldas al devenir nacional y desconectada de los cambios". También invita a opinar, criticar y aportar sobre el proyecto. Académicos, representantes de ONG... firman el comunicado.